
首先自我介绍：一名应届本科生，本科在中央民族大学读国际经济与贸易专

业，研究生报考北京理工大学的设计学，也就是说我走的是“跨考”的考研之路。

我的初试成绩：英语 75，政治 59，专业理论 141，专业手绘 136，总分 411。所

以，我能够进入了理想的院校就说明各位想要实现自己的读研计划并没有很难，

只要有合适的方法，能够坚持，必然会成功。下面我大致分四部分介绍一下我的

考研经验：

一、保持积极的心态

心态是第一位。首先，明确考研目标很重要，有几个问题需要仔细想清楚。

第一；为什么要考研？第二：如果考研途中遇到困难能否坚持？第三：自己的情

况是否适合考研？第四：选择哪所学校？

就我自己来说，考研的目的主要是转换专业领域。通过本科的学习，我发现

自己不适合经济类学科。我父亲，伯父都是工程师，他们为我提供了很多资源，

并且对我的思维方式和学习习惯的影响，使得我逐渐喜欢上工业设计这个专业。

利用考研选择自己爱好的领域作为未来的发展方向对我来说是绝佳的机会。我平

时是一个很有韧性的人，只要目标明确，坚持不懈对我来说不是问题。在考研的

选择上家人和男朋友都很支持我，理解我并且陪伴我。作为一个小白，选择学校

是我的辅导机构：维晶正方的老师们根据我的特点和学习程度帮我逐步敲定的，

我自己没有怎么纠结。

要强调的是：1.千万不要摇摆不定，不要每天都花时间思索，我是不是不应

该考研，是不是选错路了。只要选择就千万不要质疑自己，质疑只会让自己泄气。

2.“留后路”是一种增加考研失败几率的做法。我身边考研人有一些一边考研，

一边惦记着校招，想着先找个工作保底。这样的做法不是不行。只是会给予自己

心里暗示。我的经验是这样的同学基本都考不上，终究还是走到“后路”上去了。

3.如果你的男朋友/女朋友告诉你因为要专心考研先分开一段时间，这很大可能

上不是一段值得发展的关系。因为考研是一个相互促进的学习过程，两个人都考

研一起学习，一起促进会更加有利。好的伴侣明白应该怎样支持你做出的选择，

帮助你，在你压力大的时候帮助你缓解，而不是让你为难。

二、各科复习计划

制定复习计划前需要一个目标。这一点我做的比较完善，我问了我的手绘老

师每年北理考试分数线。给自己制定了考研各科分数目标。大言不惭的说，我的

总分目标设定是 400分。我自己平时英语还可以，大二的时候六级 550分过，所



以自己没有很担心英语；但是政治从小就很差，因为不感兴趣的东西根本记不住，

所以政治一直很困扰我；专业理论和手绘不用说了，我完全是小白，平时就喜欢

画禅绕画，准备考研那会儿直线都画不直，马克笔都没摸过。但是我看了往届考

生的分数，这两科低了是绝对不行的，于是我给自己制定了各科目标分数：英语

75，政治 65，专业理论 130，手绘 130。（最后只有政治没有实现，但是总分还

是满意的。）

说实话这个目标看着真的还是很吓人的，于是我每天盯着这个目标，早上 7

点开始学习，晚上 10点半结束学习，努力复习，争取去实现它。

（一）英语

英语在我的复习中占的时间最少，每天两个小时左右。4 月我买了一本英语

单词红宝书、一本王江涛的英语作文和一套真题合集（里面有从 1999 年到现在

的英语一真题和一些阅读训练）这就是我所有的英语资料。从 4 月到 9月我每天

的英语学习就是背单词+做一两道阅读或者完型，9 结束的时候我的单词书背完

了，题只剩下 2006年到 2016 年的十套真题。10月我主要看了王江涛的作文书，

大概掌握了一下考研作文怎么写（格式、文体、常用句），下载了背单词软件，

在手机上又把单词过了一遍。11 月继续看 APP 上背的不熟的单词，同时大约每

三天为一个周期，一天做一套真题，再花两天的时间把做的真题弄通，弄懂，只

留 2015年和 2016年的真题作为考前练手，有时间看看作文书。进入 12 月我主

要看之前做错的题，此外，每天写一篇作文（一大一小）直到考前。12.22做 2015

年真题，12.23做 2016年真题（严格按照考试时间）。12.24正式上场考英语。

我的英语时间安排：每天 2小时左右

（二）政治

政治没有办法给大家传授很多经验，因为我的政治实在是不好。我的政治复

习过程是这样的：全套肖秀荣的书过一遍。（也可以选择别的政治资料，但是尽

量一套资料学下来，不要经常换不同老师的资料，保证学习的完整性。）9 月份

之前我看了《精讲精练》做了《1000题》，9月研究近十年的真题，10 月开始肖

老师出新的资料就拿来背拿来看，没有新的资料就看做过的真题和 1000 题。直

到临考试之前出了《肖 8》、《肖 4》再开始狂背。最后 20 天我还用了启航 20 题

背了背，感觉也有些帮助。

其实政治方面好像历届学长学姐的经验都是短时间提高比较容易，9 月之前

费太大的功夫效率不高，这个是实话，各位考生根据自己的情况批判性的接受最



好。

我的政治时间安排：4 月到 9 月每天小于两小时，10月到 11 月每天 5小时，

12月每天 4 小时。

（三）专业理论

这是我的重点攻克项目之一，跨专业最缺少的就是专业素养，所以我决定考

研开始就开始疯狂地看书，前前后后把学长学姐推荐的书籍都看了一遍。专业理

论的提高很复杂，也不是背了书就够用，主要还是视野的开阔，这方面我觉得维

晶的老师们和一同学习的手绘小伙伴们使我成长了不少。通过和更多优秀的人才

交流是提高自己的不二法门。另外，浏览一些优秀的设计类网站，时刻关注设计、

科技有关的时事对考试时论文的写作也是有益无害的。从 4 月到 10月我都在一

直的积累中，基本上 11 月开始背诵自己前期的看书整理的笔记和重点，直到考

前。

我的专业理论时间安排：4 月到 9 月每天 5 小时左右，10 月到 11 月每天 3

小时，12月每天 4 小时。

（四）专业手绘

专业手绘我的提升主要还是靠维晶的老师们一手指导和自己的勤奋努力，不

能说传授经验，只能告诉大家勤奋的重要性。我前期每天就是画画画，后来老师

说思考更加重要，我才学会了利用优秀的网站和向别人请教来提高自己。按照我

自己的经验，手绘集训营十分适合同学们尝试，在短时间内通过不断的练习、和

研友切磋、向老师请教等可以快速提高自己，而且能够锻炼自己自己的意志力，

更能承受压力。我在 4 月到 7 月一直进行手绘基础练习（单独形体），8 月集训

营后直到十月临摹手绘书、版式分块练习。11 月前半个月临摹别人的产品自己

画版式，每天一个版。11 月后半月直到考试之前自己创造产品画版式，每天一

个版。这样，到考前我已经基本具备了独立快题创作的能力。有些同学问需不需

要考前背形体，我自己认为不太实用，因为近年题目越来越活，能力第一。

我的专业手绘时间安排：4 月到 7 月每天 6 小时，8 月到 10月每天 5 小时，

11月到考前每天 3 小时。

（五）关于复试

我的复试表现地没有初试那么好，主要原因首先是初试结束对自己悲观估计，

寒假没有准备复试。其次就是因为自己的家庭原因转移的重心，心思没有放在复

试上，几乎没准备，所以最后排名不尽如人意。但是这也说明专心和信心的重要



性。初试结束后大家就开始积极地准备复试、准备作品集才是正确的做法。只要

认真对待，就能取得满意的成果。

三、在辅导机构的学习

我在整个考研过程中只在维晶正方学习，这保证了我学习思路的完整性，也

使得我的老师能够不断根据我的状况的进步和变化对我进行指导。事实证明，这

对于我来说是相当重要的。

作为一个跨专业的考生，我在维晶报的辅导班是全年班，就是从我报名的时

候（4 月）一直到考前（12 月），其中包含随到随学、暑假集训班、国庆加强班、

考前集训营、复试指导等。在维晶的学习是我最后手绘拿到 136的关键。在四月

刚开始学习手绘的时候我就发现手绘是一个需要时间的过程，而且不仅靠手，还

要靠脑来不断思考。手绘老师不仅包括北理工指导方向的老师，还有小米、华为

的资深设计师。说实话，不同老师的教学不仅让我提高了手绘，更重要的是，让

我提高了设计思维。从一个“门外汉”变为了一个对设计也有理解的人，不用说

这对我的专业理论的提高也是大有裨益的。

许多同学纠结需不需要报班，我认为有这个必要，考研过程如果一直靠自己

基本等于闭门造车，而且设计类的专业有自己的特性，需要交流提高，一个人复

习不是一个很好的方式。那么报什么辅导班合适就需要自己衡量自己的学习特征

了。对于我来说，维晶是一个很好的学习环境，主要是相对于其他机构环境手绘

氛围更加轻松，设计氛围更加浓厚，有时经常能看到作为设计师的老师们讨论产

品的设计。比起每天画画到凌晨两点，我觉得优秀的设计师讲课带来的启发对设

计能力的提高更加关键。我想这也是为什么很多平时画的很不错的同学考试失利

的原因，一味地提高手绘水平，忽视设计能力势必会在考试时露怯。我的手绘能

拿到 136分实属得老师不厌赐教，感激涕零。

认真对待在机构学手绘的时间，这比自己练习的时候能进步地更快。

四、不断的调整

考研途中也需要不断地调整，比如经常计划就是很必要的，从一天的复习计

划，到一周的，再到一年的，都要有。不是说每天只有完成百分之百才可以，但

是有了计划对自己就是一个督促作用，不要因为某一个任务没完成而泄气，只要

每天的进度都往前走，就成功的希望，有没完成的任务就要及时调整第二天的目

标，让自己的计划活跃起来。

多向别人请教，不仅是成功的学长学姐，考研失利的人如果能问到更好，每



个成功的人都是一样的，但是考研失败的人失败的原因也许对自己是一种很好的

警示作用，避免自己犯错，增加成功的概率。

遇到特殊情况也要量力而行，比如生病了就要好好休息，坚持学习可能反而

效果不佳。每周也要抽时间休息一下，“连轴转”会降低效率。我是每周六都不

学习的，需要跑去玩耍，这样才能让我的学习有节奏感和阶段性，更有成就感。

以上就是我要分享的全部内容，是我经过认真思考总结出来的，大家可以批

判性地吸收我的方法，形成自己的学习模式。既然选择了远方，就只顾风雨兼程。

祝大家考研得胜，人生顺利。


